

LAS DOCENAS DE TRECE HUEVOS.

A veces el lenguaje, cuando trata de expresar algo relacionado con números y cantidades lo hace de forma poco correcta desde el punto de vista de las matemáticas.

Parece que el lenguaje y las matemáticas no se ponen de acuerdo algunas veces.

Un ejemplo serían las docenas de trece huevos que se llevan a las Clarisas en tiempos de sequía para que ofrezcan sus oraciones y lleguen las deseadas lluvias.

En realidad, deberíamos decir trecenas de huevos, pero tantos años repitiéndolo nos hemos quedado con este pequeño error gramatical.

Las docenas están presentes en nuestra vida cotidiana en multitud de ocasiones. Doce son los apóstoles, doce los signos del zodiaco, doce las tribus de Israel y los hijos de Jacob, doce los meses del año etc.

Otra incorrección matemático-gramatical la cometemos cuando decimos cosas como ésta: "Hoy en ocho tengo un viaje". Si esto lo decimos un martes, por ejemplo, queremos expresar que el viaje lo tenemos el próximo martes.

Pero si lo analizamos veremos que hoy en uno es mañana miércoles, hoy en dos, pasado mañana jueves, hoy en tres sería el viernes, hoy en cuatro sería el sábado, hoy en cinco el domingo, hoy en seis el lunes, hoy en siete el martes y hoy en ocho el miércoles. Correctamente deberíamos decir hoy en siete que es martes, el día que se corresponde con el viaje, y no hoy en ocho que es miércoles. También podríamos decir que el viaje será dentro de una semana.

Ocurren este tipo de errores muchas veces cuando hablamos de semanas y de quincenas.

Sabemos que una semana es un período de siete días. Normalmente representamos la semana de siete días comenzando por el lunes, después el martes, miércoles, jueves viernes, sábado y al final el domingo.

Pero si por ejemplo hoy es jueves 10 de octubre (ver figura 1), y digo que me queda justamente una semana para comenzar mis vacaciones, esta semana que me queda de trabajo empieza hoy jueves, luego el viernes etc. y el último día de esta semana que me queda por trabajar será miércoles 16. Las semanas no siempre empiezan en lunes.



Figura 1.

Lo más correcto sería decir que me quedan siete días de trabajo, aunque por costumbre todos sabemos lo que quiere decir, en realidad me quedan tres días de una semana y cuatro de otra.

En los calendarios ingleses la semana empieza el domingo y acaba el sábado. Ver figura 2



Figura 2.

He oído decir que en el mundo mediterráneo la semana empieza trabajando el lunes y termina descansando el domingo. Eso como sabemos era antes, luego vino el sábado inglés etc. La finalidad era descansar. Parece que en el mundo mediterráneo lo más importante es descansar.

En el mundo británico la semana empieza el domingo reponiendo fuerzas, para luego el resto de la semana cumplir con la finalidad principal que es trabajar.

Si un albañil me dice que los trabajos que va a realizar en mi casa van a tener lugar durante la última semana de octubre y no tengo un calendario delante y no me lo dice expresamente, no sé cuántos días va a estar trabajando en mi casa, viendo el calendario de la figura 1, compruebo que son cuatro días de trabajo y no siete como hubiera pensado en un principio sin consultar el calendario.

También suele haber pequeños errores cuando se habla de quincenas.

Normalmente las quincenas musicales suelen durar dos semanas, que equivalen a catorce días, es decir serían catorcenos musicales correctamente hablando.

También hay indefinición cuando hablamos de primera y segunda quincena de algún mes.

Supongamos que dos socios que tienen una panadería (no cierran ningún día) deciden tomarse las vacaciones en el mes de octubre pues los dos son cazadores de palomas.

Si no concretan pueden acordar tomar uno las vacaciones la primera quincena y el otro la segunda.

Parece un reparto justo y equitativo en principio.

Pero a la hora de verlo más a fondo, resulta que la primera quincena de octubre (las dos primeras semanas) abarca en el calendario de 2024 desde el 1 al 13 de octubre ambos inclusive, son 13 días, una trecena.

Viendo el mismo calendario resulta que la segunda quincena de octubre va desde el 14 al 27 ambos inclusive, en total 14 días, una catorcena.

En principio este reparto de vacaciones que a primera vista es equitativo, nos lleva a un reparto injusto si utilizamos el lenguaje de forma incorrecta.

Al final hay que recurrir a los números y decir, si yo cojo 14 días de vacaciones tú también cojes otros catorce días. Es lo mismo que llamemos a estos periodos trecenas, quincenas o catorcenos.

Hace unos días, en un supermercado pedí a la dependienta una decena de croquetas de jamón y se quedó un rato mirándome sin saber que hacer. Me dijo que me podía poner una docena, pero cuando le expliqué que decena se refería a 10, se acordó de que cuando estudiaba en la escuela aprendió que una decena eran 10 croquetas.

Ha habido supermercados que, para no subir los precios de los huevos, pero queriendo ganar algo más disminuían la cantidad, los vendían en hueveras de decenas manteniendo el precio de la docena.

Anton del Campo.

Ingeniero Industrial.